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Тренды / Цифровая  
трансформация ТЭК  
делает работу отрасли  
эффективнее

Ставка на интеллект

Михаил Калмацкий

Для оптимизации производственных процессов ком-
пании нефтегазового сектора и электроэнергетики 
активно прибегают к помощи цифровых техноло-
гий. Они позволяют повысить эффективность добы-
чи нефти, диагностировать сложное оборудование, 
прогнозировать выработку электроэнергии и многое 
другое. 

О значимости новых технологий говорит тот факт, 
что компании ТЭК увеличивают инвестиции в их 
разработку и внедрение. «Если в 2022 году затраты 
на цифровую трансформацию от общего объема ин-
вестпрограмм составляли порядка 3,5 процента, то в 
2023-м в среднем по отрасли уже 4 процента. Это оз-
начает, что цифровая трансформация занимает все 
больше места в бизнес-процессах и в компаниях ТЭК 
в целом», — сообщил заместитель министра энергети-
ки РФ Эдуард Шереметцев. 

Он отметил, что целевой ориентир — увеличить за-
траты на цифровую трансформацию к 2030 году в че-
тыре раза по сравнению с 2019-м, и выразил уверен-
ность, что эти показатели будут достигнуты. 

Если говорить о конкретных цифрах, то, по оценке 
Института статистических исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ, спрос на цифровые ре-
шения в ТЭК в этом десятилетии может вы-
расти в 13,5 раза — с 30,7 миллиарда рублей в 
2020 году до 413,8 миллиарда в 2030-м. 
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Планы / 
Большие ГЭС 
будут строить 
на Дальнем 
Востоке 

Не меняя 
русло

Ирина Фурсова

Сегодня труженики отрасли 
отмечают профессиональный 
праздник. Но День энергетика 
не случайно выпал на 22 дека-
бря. Именно в этот день в 1920 
году был принят знаменитый 
план ГОЭЛРО. Тогда было реше-
но в числе прочих генерирую-
щих мощностей в течение 10—
15 лет построить в стране де-
сять гидроэлектростанций.

Остается ли вопрос строи-
тельства ГЭС актуальным? Без-
условно. При этом у гидроге-
нерации сегодня хватает как 
сторонников, так и тех, кто к 
строительству новых мощно-
стей относится скептически. 
С одной стороны, ГЭС прино-
сят самый дешевый киловатт, 
с другой — возведение станций 
процесс одинаково длинный и 
дорогой, связанный с затопле-
нием огромных территорий, 
переселением людей — если мы 
говорим о крупных ГЭС. Есть и 
другие сложности. 

«Гидроэнергетика в России 
носит дуалистичный харак-

тер, — сообщил «РГ» директор 
по развитию компании «Энер-
гия Плюс» Павел Марышев, — 
Удельный вес ГЭС в структуре 
единой энергосистемы состав-
ляет весомые 20 процентов, 
но при этом локальность это-
го вида генерации наряду с по-
степенным уменьшением его 
актуальности трудно оспари-
вать. Существующие крупные 
мощности, расположенные 
преимущественно на Волге, 
Енисее и Ангаре, будучи на-
следием советского периода, 
характеризуются значитель-
ным износом. Их обновление 
требует солидных вложений, а 
длительность инвестиционно-
го цикла и отсутствие перспек-
тивы на значительное увели-
чение спроса в регионах при-
сутствия не позволяют при-
влечь частный капитал. Осо-
бенно сложно рассматривать 
гидроэнергетику как перспек-
тивное направление в услови-
ях санкций, поскольку многое 
оборудование поставлялось 
и обслуживалось западными 
компаниями». 

Говорить же об использова-
нии малых и средних рек, счи-
тает Павел Марышев, целесоо-
бразно только в регионах с гор-
ным рельефом. Естественная 
архитектура местности позво-
ляет там, во-первых, значитель-
но снизить стоимость объек-
та (отсутствует искусственное 
запруживание), а во-вторых, 
минимизировать негативное 
воздействие объекта 
генерации на природ-
ные ресурсы. 

Строить ГЭС на малых  
и средних реках  
выгоднее всего  
в регионах  
с горным рельефом 

решения / Рост добычи  
из трудноизвлекаемых 
запасов нефти потребует 
новых технологий 

Из-под земли 
достанут 

Тарас Фомченков

Общемировая тенденция в добыче нефти такова, что 
осваивать новые месторождения становится все труд-
нее. В России доля добычи из трудноизвлекаемых запа-
сов (ТРИЗ) нефти в общем объеме производства к 2050 
году может увеличиться с 30 до 70 процентов. Такой 
прогноз дал заместитель председателя правительства 
РФ Александр Новак. Меняющаяся структура запасов 
требует разработки новых технологий, чем россий-
ские нефтяники активно занимаются. 

Сегодня в России из трудноизвлекаемых запасов до-
бывается 166 миллионов тонн нефти (примерно 30 про-
центов), сообщил вице-премьер. Он не исключил, что с 
дальнейшим ростом ТРИЗ могут быть введены дополни-
тельные льготы для разработки таких месторождений. 
«В связи с тем, что у нас структура запасов и добывае-
мой нефти идет в сторону ТРИЗ, нам нужно будет соз-
давать условия для того, чтобы обеспечить сохранение 
объемов добычи в соответствии с нашими планами», — 
сказал он.

Выработка действующих месторождений нефти в 
мире прогнозируемо приводит к тому, что специалисты 
отрасли все чаще обращают внимание на запасы, добы-
ча которых сегодня достаточно дорога из-за специфи-
ческих условий залегания. Впрочем, при сохранении 
спроса на углеводороды эти природные ресурсы могут 
быть востребованы в долгосрочной перспективе. Их до-
быча развивается и сегодня: в России ежегодный при-
рост доли этих запасов в общем объеме добычи состав-
ляет в среднем около трех процентов.
Что такое трудноизвлекаемые запасы? Традиционно 
под ними понимают баженовскую, абалакскую, ха-
думскую и доманиковую свиты, сверхвязкую 
нефть вязкостью 10 тысяч миллипаскаль-се-
кунд и более в пластовых условиях.

СТраТегия / Россия наряду с традиционной генерацией активно 
развивает возобновляемые источники энергии

Киловатт становится чище 

Михаил Калмацкий

С 
2024 по 2029 год в нашей 
стране будет введено в 
эксплуатацию 15 734,3 
мегаватта генерирую-
щих мощностей. Такой 

прогноз содержится Схеме и 
программе развития электро-
энергетических систем России 
на этот период, недавно утверж-
денной Минэнерго РФ. Две тре-
ти новых мощностей обеспечат 
электростанции, работающие 
на газе и на возобновляемых ис-
точниках энергии (ВИЭ). Это, 
по мнению экспертов, вполне 
отражает задачи, стоящие се-
годня перед отраслью, — сохра-
нить высокий уровень газовой 
генерации и развивать новые 
технологии. 

В целом объемы выработ-
ки электроэнергии в России 
растут. По итогам 2023 года 
ее производство может увели-
читься на 0,8 процента — до 1,15 
триллиона киловатт-часов, со-
общил заместитель председа-
теля правительства РФ Алек-
сандр Новак. По его словам, за 
три года в России было введено 
7,3 тысячи мегаватт генериру-
ющих мощностей.

При этом энергетический 
баланс в нашей стране — один из 
самых «зеленых» в мире. С уче-
том природного газа доля эко-
логически чистых источников 
энергии составляет 86 процен-
тов, отметил вице-премьер.

«При развитии ТЭК мы ру-
ководствуемся диверсифици-
рованным подходом — наряду с 
традиционной энергетикой раз-
виваем возобновляемые и аль-
тернативные источники. Хотел 
бы отметить, что за последние 
пять лет выработка солнечных и 
ветровых электростанций уве-
личилась в шесть раз, доля в ба-
лансе увеличилась в два раза, — 
сказал Александр Новак. — Пла-
нируем до 2035 года ввести 15 
гигаватт новых мощностей воз-
обновляемых источников энер-
гии». 

Возвращаясь к утвержден-
ной программе развития элек-
троэнергетических систем, 
из прогнозируемых к вводу 
15 734,3 мегаватта генерирую-
щих мощностей 6960 мегаватт 
приходится на тепловые элек-

тростанции (из них 5448 ме-
гаватт дадут станции, работа-
ющие на газе, 1015 — на угле и 
497 — на прочих видах топлива). 
Далее идут ВИЭ — 4976,3 мега-
ватта, АЭС — 2700, ГЭС (ГАЭС) 
— 1098. 

Развитие газовой генерации 
объясняется доступностью тех-
нологий и большим парком обо-
рудования, а также высокой ма-
невренностью таких мощно-
стей, рассказал «РГ» руководи-
тель экономического департа-
мента Института энергетики и 
финансов Сергей Кондратьев. 
«С точки зрения энергоперехо-
да газ является так называемым 
транзитным топливом, обеспе-
чивая надежность энергоснаб-
жения при сравнительно не-
высокой стоимости выработки 
электроэнергии и меньших (в 
сравнении с угольной генера-
цией) выбросах парниковых га-
зов. Поэтому в среднесрочной 
перспективе, учитывая санк-
ционное давление и существу-
ющие ограничения для коммер-
циализации ВИЭ, обозначенная 
структура вводов является оп-
тимальной», — отметил эксперт. 

«Прогноз ввода новых мощ-
ностей основан на планах из-
менения объемов потребления 
электроэнергии, а также необ-
ходимости модернизации гене-
рирующих объектов, — расска-
зал «РГ» заместитель директо-
ра центра экономики отраслей 
ТЭК ЦСР Сергей Колобанов. — В 
частности, при планирующем-
ся вводе 7 гигаватт мощностей 
ТЭС, одновременно 4,1 гигават-
та будет выведено из эксплуата-
ции. В атомной генерации — при 
вводе 2,7 гигаватта будет выве-
ден 1 гигаватт. При этом ввод 
ВИЭ и гидрогенерации будет 
исключительно «в плюс», что 
способствует задачам энерго-
перехода». 

По данным Росстата, в 2022 
году тепловые электростанции 
произвели примерно 63 про-

цента всей электроэнергии. На 
АЭС пришлось около 20 про-
центов, на гидроэлектростан-
ции — 17. Доля ВИЭ менее 1 про-
цента при темах роста в 18 про-
центов в прошлом году.

Что нас ждет в будущем? 
«Энергетический баланс бу-
дет меняться, но он будет ме-
няться разумно. Мы не считаем, 
что правильно впадать в какие-
то крайности», — заявил в ходе 
XV Международного энергети-
ческого форума EnergySpace 
первый заместитель министра 
энергетики РФ Павел Сорокин. 

По его словам, будет расти 
доля атомной энергетики (до 
25 процентов), также как и доля 
возобновляемых источников 
энергии, которая может увели-
читься до 10 процентов. А тра-
диционные источники, такие 
как газовая и угольная генера-
ции, должны становиться чище 
за счет внедрения новых техно-
логий, сказал первый заммини-
стра. Он также подчеркнул, что 
в минэнерго не видят возмож-
ности полного отказа от углево-
дородов в мире до 2050 года, по-
скольку все страны имеют пра-
во на развитие. 

Ранее глава Минэнерго Рос-
сии Николай Шульгинов сказал 
ТАСС, что в 2050 году доля газо-
вой генерации в нашей стране 
может составить более 40 про-
центов, а вот угольной сокра-
тится с 14 до 8 процентов. 

Очевидно, что газовая ге-
нерация останется лидером в 
энергобалансе страны на дол-

гое время. «Замена угольной 
генерации (особенно старой) 
на газовую дает резкое улучше-
ние экологической обстановки 
в городах, — отметил Сергей Ко-
лобанов. — Кроме того, ограни-
чения на экспорт газа в Евро-
пу делают внутренний рынок 
газа профицитным, и обеспече-
ние роста его потребления вну-
три страны становится одной из 
приоритетных задач». 

«У газовой генерации есть 
несколько преимуществ, — от-
метил Сергей Кондратьев. — Во-
первых, это высокая доступ-
ность газа в европейской части 
страны и на Урале, во-вторых — 
сравнительно низкая стоимость 
для потребителей (отчасти это 
связано с госрегулированием 
отрасли), в-третьих — просто-
та использования (не нужно по 
примеру мазутных и угольных 
ТЭС создавать склады и про-
кладывать железнодорожные 
пути)». 

Директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин 
также считает, что, учитывая 
имеющиеся запасы природно-
го газа в России, которых может 
хватить до конца века, лидер-
ство газовой генерации вполне 
оправданно. При этом большого 
роста мощностей здесь ожидать 
не стоит. «Скорее можно гово-
рить о поддержании того, что 
уже есть, — сказал «РГ» эксперт. 
— Но если раньше ставка дела-
лась на иностранное оборудо-
вание, то сейчас мы стараемся 
перейти на отечественное. Поэ-
тому основная задача сегодня — 
поддержание в рабочем состоя-
нии иностранных турбин после 
ухода зарубежных поставщиков 
и, конечно, развитие производ-
ства собственных газовых тур-
бин большой мощности».

Атомная отрасль дает Рос-
сии около 20 процентов выра-

ботки электроэнергии, но в пла-
нах — увеличить эту долю до 25 
процентов к 2045 году. По сло-
вам генерального директора Го-
скорпорации «Росатом» Алек-
сея Лихачева, для этого предпо-
лагается немного нарастить ге-
нерацию в центральной части 
страны, заметно увеличить ее 
на Урале и прийти в Сибирь и на 
Дальний Восток. 

Долю атомной генерации 
можно увеличить и больше чем 
до 25 процентов, считает Сер-
гей Пикин. «АЭС хороши тем, 
что это полностью отечествен-
ная технология, у нас нет ника-
кой зависимости от иностран-
ных поставщиков. Поэтому ду-
маю, что здесь мы вполне могли 
бы дойти и до 30 процентов», — 
отметил эксперт. 

В начале второго полугодия 
2023-го установленная мощ-
ность возобновляемых источ-
ников энергии в России состав-
ляла 6,04 гигаватта. К 2030 году 
она может удвоиться, сообщил 
первый заместитель министра 
экономического развития РФ 
Илья Торосов. По его словам, на 
стадии реализации сейчас нахо-
дятся 110 проектов совокупной 
мощностью 4 гигаватта, а в бли-
жайших планах — увеличение 
мощности на 2 гигаватта за счет 
отбора новых проектов.

Возобновляемая энергети-
ка, в которой в той или иной 
степени задействованы более 
400 предприятий в России, мо-
жет стать основой технологи-
ческого прорыва нашей стра-
ны, рассказал «РГ» на полях 
РАВИфорума по ВИЭ и элек-
тротранспорту первый заме-
ститель председателя Коми-
тета Госдумы по региональ-
ной политике и местному са-
моуправлению Сергей Моро-
зов. «Учитывая огромные раз-
меры нашей страны, наличие 
солнца, ветра, гидроресурсов, 
с учетом необходимости ком-
бинированного подхода на 
трудных территориях, напри-
мер арктических, мы можем 
только за счет ВИЭ получить 
30—40 процентов ге-
нерации», — сказал де-
путат. 

A3

Сегодня в России из трудноизвлекаемых  
запасов добывается 166 миллионов тонн  

нефти —это примерно 30 процентов  
от всего производства сырья 

За последние пять лет количество  
корпоративных классов компаний  
топливно-энергетического комплекса 
на Ямале выросло на треть 
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Кольская ветроэлектростанция —  
самый крупный в мире ветропарк  
за полярным кругом.
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Тенденции / В Сибири 
строят инфраструктуру 
для электромобилей 

Машине сделают зарядку 

Наталья Решетникова, 
Новосибирск

Во многих регионах страны в 
последние годы активно соз-
дается инфраструктура для за-
рядки электромобилей. К кон-
цу 2024 года в России должны 
заработать не менее 9,4 тысячи 
электрических зарядных стан-
ций (ЭЗС), из которых почти 
три тысячи — так называемые 
«быстрые». Создание зарядной 
инфраструктуры для электро-
мобилей — одно из необходи-
мых условий для развития это-
го вида автомобильного транс-
порта. В свою очередь, это спо-
собствует созданию современ-
ной и комфортной городской 
среды. 

До конца 2030 года в стране 
планируется запустить в экс-
плуатацию 72 тысячи зарядных 
станций, из которых 28 тысяч — 
«быстрые» мощностью 150 ки-
ловатт. Это предусмотрено ут-
вержденной правительством 
РФ концепцией по развитию 
производства и использования 
электрического автомобиль-
ного транспорта до 2030 года. 
Инерционный сценарий кон-
цепции предполагает, что об-
щее число электромобилей к 
2030 году составит 540 тысяч 
единиц, сбалансированный — 
1,4 миллиона. 

По данным аналитическо-
го агентства «Автостат», на 1 
июля 2023 года в России насчи-
тывалось 25,8 тысячи электро-
мобилей, или всего 0,06 про-
цента от общего количества за-
регистрированных легковых 
машин. К примеру, даже в горо-
де-миллионнике Новосибир-
ске пока не так много электро-
каров на дорогах — 550 единиц, 
в области — свыше 800. Но уже к 
2030 году их число должно до-
стигнуть 42 тысяч, а через 70 
лет количество автомобилей 
без выхлопных труб вырастет в 
100 раз. Чтобы действительно 
произошел переход к более эко-
логичному виду транспорта, 
нужна удобная, комфортная за-
рядная инфраструктура. Мало 

приятного встать посреди трас-
сы или города и не иметь воз-
можности заправить свой элек-
тромобиль. 

— В Новосибирске пока не-
много электрокаров, и, воз-
можно, причина как раз в от-
сутствии необходимой заряд-
ной инфраструктуры, которая 
начинает появляться. Мы рас-
считываем, что широкое рас-
пространение ЭЗС будет сти-
мулировать автолюбителей пе-

ресаживаться на экологичный, 
удобный, перспективный вид 
транспорта, — сказал мэр Ново-
сибирска Анатолий Локоть. 

В этом году в городе запу-
щен пилотный проект «Сибирь 
заряжает». Благодаря ему до 
конца года будут открыты 40 
ЭЗС, в следующем — еще столь-
ко же. Этот же проект действу-
ет в Красноярске, где уже рабо-
тают свыше 50 ЭЗС, также он 
стартует в Барнауле.

Руководитель проекта раз-
вития автомобильных заряд-
ных станций Сибирской ге-
нерирующей компании (СГК) 
Андрей Витковский рассказал, 
что под брендом «Сибирь заря-
жает» объединились организа-
ции, желающие развивать элек-
тромобильную инфраструкту-
ру в регионе. В их числе — энер-
гетические компании, пред-

ставленные в Новосибирске: 
СГК, «Региональные электри-
ческие сети», Новосибирская 
городская сетевая компания, 
электросетевая компания СЭТ-
54. Поддержку проекту оказы-
вает мэрия города. Кроме того, 
свои станции открывают дру-
гие операторы. 

— В первую очередь при уста-
новке станций мы учитываем 
интенсивность движения ав-
томобилей и плотность насе-
ления. В местах, где проживает 
наибольшее число горожан, вы-
браны трансформаторные под-
станции, тепловые пункты, по-
зволяющие подключить ЭЗС. 
Также обращаем внимание на 
наличие парковочных мест, за-
пас мощности трансформатор-
ной подстанции для последу-
ющего увеличения количества 
оборудования, удобство заезда. 
Зарядные станции установлены 
таким образом, чтобы как мож-
но больше потенциальных вла-
дельцев электромобилей могли 
ими воспользоваться. Упор сде-
лан на установку «медленных» 
станций, предназначенных для 
зарядки электромобилей в ноч-
ное время, — поделился опытом 
Андрей Витковский, выступая 
на форуме «Городские техно-
логии». 

По данным мэрии, для за-
рядки более 40 тысяч «электри-
чек» Новосибирску потребует-
ся не менее 2 тысяч зарядных 
станций. В создание сети ЭЗС 
в городе необходимо вложить 
1,3 миллиарда рублей, часть 
средств может быть государ-
ственными субсидиями. Вложе-
ния в приобретение и установ-
ку одной «быстрой» станции 
(такими, например, оборудуют 
парковки при торговых цен-
трах) оцениваются в 3—5 мил-
лионов рублей, «медленной» 
(обычно их запускают рядом 
с жилыми кварталами, офиса-
ми) — от 350 тысяч рублей. 

Рынок зарядных станций 
только формируется, и у ин-
весторов на этапе финансово-
экономического планирова-
ния нет понимания, как себя 

поведет оборудование, какими 
будут операционные затраты. 
Эксперты отмечают, что сла-
бым местом у «быстрых» стан-
ций являются зарядные кабели, 
разъемы которых часто лома-
ются. Экономика проекта зави-
сит и от локации, как известно, 
в городе непросто найти сво-
бодные земельные участки и 
дешевые, с точки зрения присо-
единения энергомощности. 

Что касается самих электро-
мобилей, то они достаточно на-
дежны, отметил вице-прези-
дент, исполнительный дирек-
тор кластера энергоэффектив-
ных технологий фонда «Скол-
ково» Алексей Паршиков.

— Ломаться там нечему, в 
них нет двигателя внутренне-
го сгорания, но есть батарея. 
Ее жизненный цикл — 8—10 лет. 
Многие производители внедря-
ют бизнес-модель, когда поку-
паешь кузов, а батарея идет по 
подписке. Вносишь определен-
ную сумму в месяц и не пере-
живаешь, что батарея «умрет», 
потеряет емкость. Но однознач-
но должна появиться новая тех-
нология сохранения электро-
энергии — более дешевая и ком-
пактная, чем литий-ионная. 
Это — следующий этап разви-
тия, — сказал он.

Тем временем Новосибир-
ский государственный универ-
ситет (НГУ) и Сибирская ге-
нерирующая компания в этом 
году договорились о создании 
центра компетенций по раз-
витию инфраструктуры и ИТ-
обеспечения для электромоби-
лей. Он задуман как федераль-
ный консалтинговый центр, ко-
торый объединит разработчи-
ков, инвесторов и предприни-
мателей. Идею поддержали уче-
ные, а также участники рынка 
оборудования и программного 
обеспечения.  

В Новосибирске  
пока не так много  
электромобилей  
на дорогах — 550 
штук, в области — 
свыше 800 

Кадры / Количество 
корпоративных классов 
на Ямале активно растет

Инженеры  
готовят смену

Наталия Тихонова, ЯНАО

В школе № 5 Нового Уренгоя открылся энергокласс. В 
него зачислено 50 подростков из 10 и 11 классов. У ре-
бят появилась возможность поближе познакомиться с 
востребованной специальностью, узнать, как работает 
большая энергетика, а в перспективе получить гаран-
тированное рабочее место.

По словам директора школы Константина Прудни-
кова, ученики будут углубленно штудировать физику 
и математику, а также основы электротехники, элек-
тромеханики и другие дисциплины. Практические за-
нятия для них проведут специалисты электросетевой 
компании.

— Отрасль нуждается в талантливой молодежи. Луч-
шим ученикам поможем с направлением на целевое 
обучение в ведущие технические вузы, — поделился 
планами гендиректор УЭСК Валерий Кудрявенко.

Погружение в профессию подразумевает не только 
лекции и лабораторные работы, но и посещение дей-
ствующих объектов энергетики. У подростков глаза за-
гораются, когда теория воплощается в жизнь, они по-
нимают, как вырабатывается электричество, откуда 
берется напряжение и как происходит перераспреде-
ление мощностей. Не менее полезны для ребят профо-
риентационные беседы, где взрослые и опытные спе-
циалисты рассказывают, насколько важно выбрать 
дело по душе и интересам.

Новый энергокласс — далеко не первый на Ямале. В 
2021—2022 годах аналогичные классы открыли «Рос-
сети Тюмень» и Уренгойская ГРЭС, филиал «ИНТЕР 
РАО — Электрогенерация». В этом учебном году ребя-
та уже встретились с замдиректора электростанции по 
экономике, инженером-экологом, айтишником, веду-
щим инженером по инновациям и энергоэффективно-
сти. Гости рассказали, какие навыки могут пригодить-
ся в их работе, порекомендовали полезные электрон-
ные ресурсы. Также школьники побывали на экскур-
сии на ГРЭС, осмотрели основные производственные 
участки.

Общественный запрос на предпрофессиональное 
образование формировался на протяжении послед-
них лет. Сегодня конкурентная борьба за молодежь 
среди работодателей начинается еще со школьной 
скамьи. Если 10—11 классы делят на профили (тех-
нологический, естественно-научный, химико-био-
логический и т.п.) по всей стране, как того требует 
госстандарт, то на Крайнем Севере очень популярны 
корпоративные классы, которые курирует реальный 
бизнес. 

Всего на Ямале реализуется 89 таких проектов со-
вместно с банкирами, энергетиками, нефтегазодобыт-
чиками, железнодорожниками и т.д. За последние пять 
лет их количество увеличилось на треть. И 27 классов 
из 89 курируют компании топливно-энергетическо-
го комплекса. Юные жители Нового Уренгоя, Ноябрь-
ска, Муравленко, Губкинского, Салехарда, а также Пу-
ровского, Надымского и Ямальского районов изучают 
«Основы нефтегазового дела», выезжают на практику 
на насосно-компрессорные станции, тренируются на 
полупрофессиональном оборудовании. Как результат: 
если в целом по стране число сдающих ЕГЭ по физике 
снижается, то в автономном округе фиксируют обрат-
ный тренд. По опыту, девять из десяти выпускников 
успешно поступают в технические вузы, а более 180 
молодых специалистов, защитив дипломы, уже верну-
лись на подшефные предприятия.

Особенность ТЭК-классов в том, что довузовскую 
профильную подготовку ведут университетские пре-
подаватели. Кроме того, ученики вовлекаются в иссле-
дования: участвуют со своими проектами в Арктиче-
ской научно-практической конференции, отраслевой 
олимпиаде, образовательном проекте «Наукоград», 
конкурсах «Ступени» и «Большие вызовы». Так, на 
«Наукограде» в прошлом учебном году с доклада-
ми выступили 23 школьника, все поднятые ими темы 
были более чем актуальны для отрасли: устойчивая 
эксплуатация технологического оборудования и повы-
шение его эффективности, использование нейросетей 
при разработке перспективных месторождений, вы-
работка электроэнергии из ветра в условиях Крайне-
го Севера и т.п. Наставниками выступали сотрудники 
предприятий: они помогали подбирать материал, зна-
комили с производственными процессами, подсказы-
вали, как правильно оформить инженерно-техниче-
ское предложение.

— У многих компаний ТЭК большие программы раз-
вития, нужны молодые и инициативные специалисты, 
которые будут этим заниматься, — отметил губерна-
тор ЯНАО Дмитрий Артюхов. — Для Ямала это особый 
вызов: требуются тысячи специалистов, которых сам 
автономный округ не готовит. Поэтому мы свою ос-
новную задачу видим в системной работе по ранней 
профориентации школьников, развитию среднего про-
фессионального образования и созданию привлека-
тельных условий для жизни и работы в регионе, чтобы 
выпускники вузов хотели приехать сюда.  

Стоит отметить, что 
современные техно-
логии позволяют обе-

спечить нефтеотдачу пластов 
в среднем в диапазоне от 25 до 
40 процентов. В России, кстати, 
этот коэффициент ближе к 40 
процентам. В том числе и пото-
му, что сегодня известны более 
400 различных технологий, ко-
торые увеличивают нефтеотда-
чу. Кстати, нелишним будет на-
помнить, что первые западные 
санкции в 2014 году были свя-
заны именно с технологиями 
— тогда, например, «запрети-
ли» те из них, что были связаны 
со сланцевой нефтью, добычей 
углеводородов на мелководье, 
шельфе.

В то же время сказать, что 
сегодня санкции серьезным 
образом влияют на этот сег-
мент российской нефтедобы-
чи, нельзя, считает Сергей Пи-
кин, директор Фонда энергети-
ческого развития. 

«Любые санкции можно 
преодолеть с помощью тех или 
иных финансовых рычагов. 
Если для кого-то есть финансо-
вый стимул заниматься добы-
чей ТРИЗ, но при этом есть во-
просы с наличием технологий 
и оборудования, то всегда най-
дется возможность получить 
все необходимое», — объясняет 
эксперт.

По его словам, технологии 
добычи нефти из ТРИЗ имеют 
разные страны, например, Ве-
несуэла, а также Канада с ее би-
тумными песками. 

В целом у России нет дру-
гого пути, кроме как разраба-
тывать технологии добычи из 
трудноизвлекаемых запасов, 
ведь природные условия, раз-
витие нефтегазовой промыш-
ленности, наша энергетиче-
ская стратегия — все предпо-
лагает сохранение высокого 

уровня добычи углеводородов, 
которые обеспечивают серьез-
ный приток валюты в страну. 

В 2021 году Александр Но-
вак утвердил отдельный проект 
«Технологии освоения трудно-
извлекаемых углеводородов». 
«Реализация федерального 
проекта позволит эффективно 
разрабатывать пока еще недо-
ступные ресурсы, что может 
увеличить общие запасы неф-
ти в России на 3—6 процентов. 
Кроме того, мы создадим ис-
точник дополнительных бюд-
жетных поступлений и тысячи 
новых рабочих мест, а также 
внесем значимый вклад в фор-
мирование рынка российских 
технологий добычи ТРИЗ, по-
тенциал которого оценивает-
ся в 200 миллиардов рублей в 
год», — отметил тогда вице-пре-
мьер. 

Ранее в том же году был 
определен новый вид лицензи-

рования недр для полигонов, на 
которых будут отрабатываться 
технологии разработки ТРИЗ. 
Лицензии на создание таких 
технополигонов уже получили 
несколько крупнейших отече-
ственных нефтяных компаний. 

Между тем в Югре уже не-
сколько лет развивается про-
ект по созданию отечественных 
технологий и оборудования 
для баженовской свиты. Рабо-
та идет на специально создан-
ном полигоне, и, как сообщила 
недавно губернатор Югры На-
талья Комарова, специалисты 
смогли снизить зависимость 
от импорта в разработке ТРИЗ 
с 35 до 5 технологий. «Полигон 
создает технологии, которые 
можно затем тиражировать», — 
сказала она.

Есть и другой момент, свя-
занный со сложной добычей 
нефти. Когда то или иное ме-
сторождение истощается, ин-

терес к нему со стороны круп-
ных нефтегазовых компаний, у 
которых есть свои показатели 
рентабельности, практически 
исчезает. Однако одновремен-
но эти самые «остатки» могут 
представлять серьезный инте-
рес для более мелких игроков 
рынка, у которых показатели 
рентабельности совершенно 
другие. 

«Если дать таким неболь-
шим компаниям свободу дей-
ствий вместе с одновремен-
ным улучшением финансовых 
условий в этой сфере, то в ре-
зультате вполне возможно, что 
уровень добычи в России будет 
поддерживаться на достаточно 
высоком уровне. И, кстати, эти 
самые «хвосты» уже вырабо-
танных месторождений могут 
не быть в полном смысле этого 
слова ТРИЗ»,— отметил Сергей 
Пикин. 

По словам эксперта, необхо-
димо максимально упростить 
процедуры, связанные с разра-
боткой месторождений. Также 
нужно облегчить доступ к кре-
дитным ресурсам для малых 
нефтяных компаний. И вме-
сто налога на добычу полезных 
ископаемых, НДПИ, который 
платится с каждой тонны до-
бытой нефти, можно исполь-
зовать другой налог — на до-
бавленный доход, который пла-
тится только тогда, когда этот 
доход есть. Это может быть 
прекрасным стимулом для не-
большой нефтегазовой компа-
нии вкладываться в разработ-
ку ТРИЗ. 

«Система налога на допол-
нительный доход как раз для 
подобного случая и была соз-
дана. И должна, главное, оста-
ваться неизменной и обрастать 
правоприменительной практи-
кой», — резюмирует Сергей Пи-
кин.  

Не меняя русло

Тем временем вос-
требованность гидро-
энергетики во всем 

мире очевидна. Так, в Албании 
ГЭС вырабатывают 99 процен-
тов всей используемой элек-
троэнергии, в Норвегии — 91, в 
Бразилии — 80, в Австрии — 58, в 
Швейцарии — 56 процентов (за-
метим, все это страны с горным 
рельефом местности). В России 
в рамках «озеленения» энерго-
баланса до 2040 года планиру-
ется создать восемь новых ГЭС 
суммарной мощностью 4,7 ги-
гаватта и шесть гидроаккумули-
рующих электростанций (ГАЭС) 
общей мощностью 6,5 гигаватта. 
Объем инвестиций ожидается в 
районе 960 миллиардов рублей. 
Пока компания «РусГидро» при-
няла решение о строительстве 
Нижне-Зейской и Селемджин-
ской гидроэлектростанций 
(Амурская область) и приступи-
ла к их проектированию. 

Теме развития гидрогенера-
ции был посвящен один из кру-
глых столов Российской энер-
гетической недели. Губернатор 
Амурской области Василий Ор-
лов по видеосвязи рассказал 
участникам, что в регионе со-
средоточено более половины 
гидропотенциала всего Даль-
него Востока. На долю ГЭС (Бу-
рейская, Нижнебурейская, Зей-
ская) приходится 85 процентов 
выработки области. И планы по 
строительству двух новых ги-
дроэлектростанций регион под-
держивает, они помогут мини-
мизировать число наводнений. 

Операционный директор 
ЭН+ Михаил Хардиков счита-
ет, в строительство ГЭС надо 
активнее привлекать частные 
инвестиции. Такой подход уже 
подтвердил свою эффектив-
ность в Китае: за 10 лет там по-
строено 109 новых ГЭС на 107 
гигаватт установленной мощ-
ности. В России за такое время 
ввели всего 4,5 гигаватта но-
вых ГЭС-мощностей. К тому же 
не стоит забывать про низкоу-
глеродную повестку. А гидроэ-
лектростанции — это практиче-
ски безуглеродная генерация: 
объем выбросов на 1 киловатт-
час составляет всего 5 граммов 
СО2. 

Строительство ГЭС значи-
тельно шире электроэнергети-
ки в рамках пространственно-
го развития и может запустить 
проекты в аграрной, транспорт-
ной, энергетической сферах, 
считает заместитель министра 
энергетики РФ Павел Сниккарс. 
Принимая решение о запуске и 
переходе Дальнего Востока на 
рыночное ценообразование с 1 
июля 2024 года, пока выбрали 
две станции — Нижне-Зейскую 
и Селемджинскую — с наилуч-
шим противопаводковым эф-

фектом, подчеркнул чиновник. 
И это только начало. 

«На Дальнем Востоке мы 
пойдем дальше. По тем оценкам, 
которые мы сейчас формализу-
ем и систематизируем, потре-
буется в целом строительство 
до 1,5 гигаватта генерации», — 
сказал Павел Сниккарс.

Участники круглого стола 
сошлись во мнении, что при раз-
витии гидрогенерации предпо-
чтение стоит отдавать все-таки 
крупным проектам. По словам 
исполнительного директора 
Ассоциации «Гидроэнергетика 
России» Олега Лушникова, одно 
время акцент был сделан на ма-
лой гидроэнергетике, и она раз-
вивается стабильно, каждый год 
увеличивая мощность пример-
но на один процент. Но крупная 
развивается гораздо быстрее, и 
в гидросегменте она занимает 
94 процента. И, по мнению экс-
пертов МЭА, этот баланс уже 
вряд ли изменится. 

Его поддержал гендиректор 
«Норд Гидро — Белый порог» 
Алексей Виноградов, заметив, 
что лучше построить одну боль-
шую ГЭС, чем три маленьких: 
для потребителя это будет вы-
годнее. Но в действующем зако-

нодательстве необходимо пред-
усмотреть возможность поэтап-
ного ввода ГЭС. А если ГЭС об-
ладает серьезным противопа-
водковым эффектом, то хотя бы 
часть расходов на содержание 
водохранилища могло бы взять 
на себя государство.  

Запрос на предпрофессиональное  
образование сформировался, и сегодня  

конкурентная борьба за молодежь среди  
компаний начинается со школьной скамьи
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Нижне-Бурейская ГЭС имеет  
четыре гидроагрегата общей  
мощностью 320 мегаватт.

На крайнем Севере популярны корпоративные классы, 
которые курирует реальный бизнес.

Добыча нефти из трудноизвлекаемых запасов увеличивается в России 
каждый год.
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цифра

85 
процентов
выработки электроэнергии при-
ходится на долю ГЭС в Амурской 
области

В Тему

В прошлом году в мире было введе-
но в эксплуатацию рекордное коли-
чество новых гидроэнергетических 
мощностей — более 34 гигаватт, 
включая ввод более 10 гигаватт 
ГАЭС. Усиление вектора на декар-
бонизацию и комплексное соци-
ально-экономическое развитие — 
ключевые драйверы такого строи-
тельства. Развитие гидроэнергети-
ки дает импульс устойчивому раз-
витию стран, а для России еще и 
дает сохранение и наращивание 
технологического суверенитета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Киловатт 
становится 
чище 

Мир переходит на ВИЭ, 
потому что с развити-
ем новых технологий 

они стали более дешевыми и их 
применение сегодня интересно 
и экономически целесообраз-
но, рассказал «РГ» директор 
Российской ассоциации ветро-
индустрии (РАВИ) Игорь Брыз-
гунов. «Например, ветроэнер-
гетические технологии сегодня 
могут давать электроэнергию 
по цене от 3,5 рубля за киловатт-
час и фиксировать ее на срок 
всей жизни этого оборудования, 
то есть на 20 лет. Такая возмож-
ность имеется, потому что здесь 
нет топливной составляющей». 

Еще одна причина, почему 
ВИЭ, по словам директора, име-
ют большие перспективы, — это 
отход от централизации энер-
госнабжения. «Современные 
технологии дают возможность 
организовать с помощью ВИЭ 
энергоснабжение практически 
любого объекта. Поэтому, опре-
деляя местоположение какого-
то производственного актива 
или жилья, вы уже не всегда при-
нимаете во внимание развитие 
электрических сетей на данной 
территории», — сказал Игорь 
Брызгунов.

Это преимущество возоб-
новляемых источников энер-
гии отметил и директор инфра-
структурного центра Energynet 
Дмитрий Холкин. «Привести 
электросеть или газовую инфра-
структуру во все точки нашей 
страны — это дорого и часто не-
возможно. А сделать автоном-
ную генерацию на месте — мож-
но. ВИЭ играют ключевую роль в 
обеспечении автономности. Ког-
да нам сложно подвозить ресурс 
в какую-то точку — мы берем его 
из окружающей среды», — рас-
сказал «РГ» эксперт. 

По его словам, основой для 
энергетического перехода всег-
да является появление нового 
класса технологий. И в России, 
даже если не брать в расчет кли-
матическую повестку, энергопе-
реход все равно произойдет, по-
тому что есть новые технологии, 
которые дают возможность ос-
ваивать огромное пространство 
нашей страны. 

Прототипом целевой моде-
ли энергобаланса нашей стра-
ны может быть энергосистема 
Юга России, считает замести-
тель генерального директора 
АО «НоваВинд» Виктор Свисту-
нов. «Там огромную роль играет 
атомная энергетика, значитель-
ная часть генерации осущест-
вляется ГЭС, большими и малы-
ми, и хорошо представлены ВИЭ 
— в Ставропольском крае они 
дают более 12 процентов всей 
выработки. Там также есть ме-
сто высокоманевренной, эффек-
тивной газовой генерации, есть 
немного угля», — рассказал он. 

Энергетика — это еще и во-
прос технологий. С уходом с рос-
сийского рынка зарубежных 
компаний некоторым предпри-
ятиям отрасли пришлось пере-
страивать работу. В ветрогене-
рации, по словам Виктора Сви-
стунова, к тому моменту уже 
было локализовано производ-
ство генераторов мощностью 
2,5 мегаватта, а сейчас органи-
зуется собственное производ-
ство лопастей. Директор по раз-
витию НПО Б энд Б Индастриз 
Кимал Юсупов рассказал, что 
сейчас разрабатывается отече-
ственная ветроустановка на 
базе 4-мегаваттной платформы. 

То, что в ближайшие годы 
планируется вводить значитель-
ные мощности ВИЭ, — это хо-
рошо, но существует проблема 
вписывания их в энергобаланс, 
отметил Сергей Пикин. «Дело 
в том, что солнце не всегда све-
тит, а ветер может дуть больше 
и меньше, и это надо вписать в 
энергосистему, — пояснил экс-
перт. — Так что создание опти-
мального энергобаланса — зада-
ча больше технологическая, чем 
экономическая. Все строится 
на том, откуда мы берем техно-
логии, сколько они стоят и как 
между собой уживаются, что-
бы у нас всегда было стабильное 
энергоснабжение».  
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В следующие два года в Ростовской области на субси-
дии организациям для переоборудования транспорта 
на газомоторное топливо планируется выделить 177,3 
миллиона рублей. Регион еще пять лет назад одним из 
первых в стране вошел в пилотный проект «Развитие 
рынка газомоторного топлива» и продолжает активно 
двигаться в этом направлении. 

Во Всероссийском рейтинге регионов по уровню 
развития рынка ГМТ по итогам 2022-го Ростовская об-
ласть была признана «рекордсменом года», так как 
первой в стране достигла показателя реализации более 
чем 100 миллионов кубометров метана (106,3 милли-
она). На газ в регионе в том году перешло свыше 1100 
транспортных средств различного профиля. По сово-
купным показателям развития отрасли регион стал 
вторым в «общекомандном зачете» страны, уступив 
только Санкт-Петербургу. Итоговых данных по 2023 
году пока нет, но, по словам опрошенных экспертов, у 
области есть все шансы повторить свой успех.

— Транспорт на ГМТ экологически чище и несет 
меньше негативных последствий для окружающей сре-
ды, — пояснил «РГ» заместитель губернатора Ростов-
ской области Игорь Сорокин. — Он также более эко-
номичен. А еще на таком топливе существенно увели-
чивается ресурс двигателя, и все это его безусловные 
преимущества.

Развитие рынка газомоторного топлива было про-
писано в региональной «Стратегии-2030». Два ключе-
вых направления здесь — ускорить перевод техники на 
ГМТ и развивать газозаправочную инфраструктуру. С 
одной стороны, для этого необходимо проводить разъ-
яснительную работу, объяснять коммерческим компа-
ниям и обычным гражданам все преимущества такого 
перехода. Но параллельно процесс нужно стимулиро-
вать экономическими мерами. Как говорят эксперты, 
в этой части регион накопил очень интересный и эф-
фективный опыт господдержки.

Что же делают на Дону? Во-первых, инвесторам 
под строительство газовых заправок предоставляют 
все возможные в рамках закона льготы — от земельных 
участков и их оформления до оперативного подключе-
ния объектов к сетям электро- и газоснабжения. В рам-
ках масштабных инвестиционных проектов земельные 
участки предоставляются без торгов.

В итоге с 2018 года введено в эксплуатацию 48 АЗС 
с компримированным природным газом. Всего на 
Дону сейчас функционирует 59 объектов газозапра-
вочной инфраструктуры. Что важно — здесь же произ-
водят свои собственные компрессоры, заправочные 
колонки, системы осушки газа и другое профильное 
оборудование. Это, конечно, сильно облегчает задачу 
инвесторам.

Во-вторых, переоборудованием машин сейчас за-
нимаются 22 сертифицированных сервисных центра. 
А компании, которые переводят свои машины на газ, 
получают за это прямые субсидии от государства. Как 
уже отмечалось, в 2024—2025 годах на эти цели зало-
жено 177,3 миллиона рублей. Также владельцы таких 
двигателей освобождаются от уплаты транспортного 
налога до конца 2024 года. В итоге за 2020—2022 годы 
на ГМТ перевели 4725 транспортных средств (всего их 
на Дону теперь более 14 тысяч). До 2025 года планиру-
ется переоборудовать еще более семи тысяч машин.

Одно из наиболее грамотных решений — это перевод 
на газ специализированной техники. В первую очередь 
речь идет про общественный транспорт, коммунальную 
и сельхозтехнику. По данным правительства Ростов-
ской области, в настоящее время в регионе на регуляр-
ных маршрутах работает более 940 автобусов на газе. 
И транспортные предприятия идут на контакт и готовы 
продолжать работу по переводу на газомоторное топли-
во. Коммунальщикам эта тема тоже интересна.

Что же касается сельхозтехники, то здесь ситуация 
осложняется наличием заправок. Точнее, их отсут-
ствием. Если в крупных городах с инфраструктурой 
особых проблем нет, то строить заправки в глуши ради 
нескольких разбросанных на десятки километров фер-
мерских хозяйств крайне сложно. Пока такие примеры 
— скорее исключение из правил. И то только в тех насе-
ленных пунктах, которые находятся недалеко от горо-
дов и имеют под боком всю необходимую инфраструк-
туру. Но все-таки новые газовые заправки с каждым 
месяцем появляются и в провинции.

— Аграрии пока очень осторожно относятся к пер-
спективам переоборудования сельхозтехники, особен-
но тяжелой. Тем не менее в России эта сфера развива-
ется довольно активно, — говорит редактор Националь-
ного аграрного агентства Инара Халмеева. — В частно-
сти, испытания различных сельхозмашин на ГМТ про-
ходят сразу в нескольких регионах России, а минув-
шей осенью на газовом форуме в Санкт-Петербурге 
компания «Ростсельмаш» представила газомоторный 
трактор шестого тягового класса. Это для нашей стра-
ны первый серьезный опыт промышленного переобо-
рудования высокомощных сельхозтракторов для рабо-
ты на сжиженном природном газе. Бизнес умеет счи-
тать деньги, поэтому презентацию такой модели я бы 
назвала симптоматичной. Значит, производители уви-
дели нишу, которая растет настолько быстро, что пора 
вкладывать сюда свои инвестиции.  

Денис Гонтарь

С 2015 года количество газо-
вых автозаправочных стан-
ций в России увеличилось 

более чем в три раза — до 942. 
Опорная сеть создана и пред-
ставляет существенный потен-
циал для увеличения потребле-
ния природного газа на транс-
порте. Мощность действующей 
инфраструктуры оценивается в 
возможность заправки полу-
миллиона автомобилей — это 
почти вдвое больше, чем суще-
ствующий в стране автопарк на 
метане. Доля природного газа в 
общем объеме потребления мо-
торного топлива пока 2 процен-
та, но при этом экономический 
эффект от масштабной газифи-
кации транспортной системы 
страны очевиден. По итогам 
прошлого года благодаря пере-

ходу на метан для заправки сво-
ей техники отечественные ком-
пании сэкономили более 55 
миллиардов рублей. 

Цены на бензин и дизель ра-
стут. Газ в этом плане остается 
куда более стабильным и эко-
номичным видом топлива. С на-
чала 2023 года среднемесячная 
стоимость компримированного 
природного газа (КПГ) выросла 
всего на 1,6 процента, при этом 
стоимость бензинов АИ-92 и АИ-
95 за тот же период поднялась 
почти на 7 процентов — до 50,26 

рубля и 54,89 рубля соответ-
ственно. А рост цен на пропан-
бутан и вовсе побил рекорды: 
средняя стоимость выросла бо-
лее чем на 40 процентов — с 19,4 
рубля в январе до 27,21 в ноябре. 

При пробеге в сто тысяч ки-
лометров коммерческий мало-
тоннажный транспорт при пе-
реходе с бензина на метан эко-
номит более 260 тысяч рублей в 
год. Городской автобус — около 
миллиона рублей, магистраль-
ный тягач — свыше одного мил-
лиона рублей. 

Для регионов России гази-
фикация транспорта — эффек-
тивный инструмент снижения 
себестоимости перевозок, по-
вышения конкурентоспособно-
сти предприятий. Для жителей 
регионов — сдерживание роста 
цен на товары и услуги. Для эко-
логии — сокращение выбросов 
парниковых газов. Только за де-
вять месяцев 2023 года благода-
ря применению метана вместо 
дизеля и бензина в атмосферу 
не попало свыше 2 миллионов 
тонн CО2-эквивалента. Экспер-
ты посчитали, что для компен-
сации таких объемов потре-
бовалось бы высадить 500 ты-
сяч гектаров леса, что сопоста-
вимо с двукратной площадью 
Москвы.

Если автопарки муници-
палов и компаний с государ-
ственным участием чаще всего 
пополняют новые газомотор-
ные машины — автобусы, ком-
мунальная техника, спецтран-
спорт, то для бизнеса и владель-
цев личного транспорта самым 
быстрым способом перехода на 
метан остается переоборудова-
ние. До недавнего времени мно-
гих останавливала необходи-
мость вкладывать деньги в по-
купку газового оборудования 
для машины. Но с 2023 года в ча-
сти регионов России водители 
получили возможность перей-
ти на природный газ как топли-
во фактически бесплатно. Это 
произошло благодаря увеличе-
нию доли субсидирования пе-
реоборудования машин на ме-
тан, региональному софинан-
сированию, а также програм-
мам стимулирования «Газпром 
газомоторное топливо». С июня 
2023 года такая возможность 
появилась в 68 регионах страны 

благодаря запуску проекта «На-
родное топливо».

Проект по масштабному пе-
реоборудованию автотранспор-
та на метан «Народное топли-
во» создан единым оператором 
от ПАО «Газпром» по развитию 
рынка газомоторного топлива — 
«Газпром газомоторное топли-
во». Компания предлагает ком-
плекс решений, который отве-
чает интересам всех сегментов 
потребителей. 

«Проект «Народное топли-
во» фактически стал ответом на 
внешнеэкономические вызовы. 
Уже сейчас можно сказать, что 
он обеспечил 71 процент годо-
вого прироста техники на ком-
примированном природном 
газе в автопарке страны», — от-
мечает генеральный директор 
компании Денис Корниенко. 

Сегодня компании принад-
лежат почти 380 метановых 
заправок. Из них 37 начали 
работать в этом году. Три эко-
логичные станции открыты в 
городах-участниках проекта 
«Чистый воздух»: в Черепов-
це, Искитиме и Новокузнецке. 
Газозаправочной инфраструк-
турой полностью обеспечена 
федеральная трасса М-4 «Дон». 
Началось проектирование но-
вых объектов на участках Мо-
сква — Нижний Новгород — Ка-
зань автодороги М-12. В дека-
бре завершилось строитель-
ство двух газозаправочных 
станций в Сочи.

Подать заявку на участие в 
проекте «Народное топливо» до 
конца 2023 года можно на сай-
те единого оператора. Как го-
ворится, успевайте поучаство-
вать в газификации собствен-
ного транспорта. Экономия оче-
видна.  

Ставка на интеллект 
Можно ожидать, что и 
отдача от инвестиций 
тоже будет расти. К 

примеру, глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков заявил, что 
экономический эффект от циф-
ровой трансформации нефтега-
зовой отрасли к 2030 году соста-
вит до одного триллиона рублей. 

Как достигается этот резуль-
тат? «Цифровые технологии по-
зволяют повысить эффектив-
ность работы предприятий, 
снизить затраты на производ-
ство и обслуживание оборудо-
вания, прогнозировать спрос 
на энергию и оптимизировать 
работы энергосистем, повы-
сить качество продукции и без-
опасность труда, — рассказал 
«РГ» руководитель центра экс-
пертизы и разработки ИИ Ассо-
циации «Цифровые технологии 
в промышленности» Алексей 
Шпильман. — Например, цифро-
вые технологии позволяют про-
водить удаленный мониторинг 
и диагностику оборудования, 
оптимизировать процессы до-
бычи и транспортировки неф-
ти и газа, управлять энергоси-
стемами и сетями электроснаб-
жения».

«Прежде всего применение 
цифровых инструментов на-
правлено на повышение эффек-
тивности и снижение рисков, — 
пояснил «РГ» генеральный ди-
ректор «ЛАНИТ-ТЕРКОМ» Ва-
дим Сабашный. — Представить 
современное предприятие без 
цифровых технологий уже не-
возможно — оно просто не будет 
работать. И если рассматривать 
этапы внедрения технологий на 
разных участках отдельно друг 
от друга, то экономический эф-
фект составляет как минимум 
десятки процентов». 

Преимущество использо-
вания данных технологий под-
тверждает и директор центра 
разработки Artezio Дмитрий 
Паршин. «Например, мы вне-
дряем системы умного анали-
за данных, которые помогают 
оптимизировать расходы и ис-
пользование ресурсов. В неко-
торых проектах удалось достичь 
сокращения операционных рас-
ходов на 10—15 процентов и уве-
личить эффективность исполь-
зования ресурсов на 8—12 про-
центов», — рассказал он «РГ».  

Все большее применение 
в отрасли находит и такой ин-
струмент, как цифровой двой-
ник — компьютерная модель ре-
ального объекта или какого-то 
процесса. «Благодаря этой тех-
нологии можно сократить вре-
мя на разработку и внедрение 
новых решений на 20—30 про-
центов и значительно умень-
шить вероятность аварий и оши-
бок. Цифровые двойники‒— это 
будущее энергетики», — считает 
Дмитрий Паршин. 

Сегодня эта технология ак-
тивно используется, например, 
при добыче нефти и газа. «Циф-

ровой двойник анализирует дея-
тельность добывающего актива 
и оптимизирует его технологи-
ческие процессы. Комплексный 
виртуальный аналог производ-
ственных объектов позволяет 
оценить производственный по-
тенциал, определить необхо-
димые мероприятия для его до-
стижения и произвести расчеты 
сценариев добычи для выбора 
наиболее эффективных с учетом 
заданных ограничений», — рас-
сказал «РГ» председатель Сове-
та директоров группы компаний 
ITPS Леонид Тихомиров.

Он привел в пример одну из 
разработок компании, которая 
позволяет увеличить объемы 
добычи углеводородов за счет 
оптимизации технологических 
режимов работы оборудования.

«С помощью цифровых двой-
ников возможно также смодели-
ровать нештатные ситуации и 
предусмотреть методы их реше-
ния, что помогает существенно 
усилить безопасность, — отметил 
Вадим Сабашный. — Кроме того, 
применение цифровых двойни-
ков повышает уровень прозрач-
ности процессов и сокращает 
время реакции на изменения». 

Один из самых популярных 
сегодня инструментов цифро-
вой трансформации во мно-
гих сферах и в ТЭК в частности 
— технология искусственного 
интеллекта. Ее уже использу-
ют 40,6 процента организаций 
ТЭК (в 2021 году было 29,1 про-
цента). Кроме того, 34,1 про-
цента организаций заявили, что 
готовы внедрять ИИ в течение 
трех лет. Таковы данные опро-
са, представленные Националь-

ным центром развития искус-
ственного интеллекта при пра-
вительстве РФ. «Почти 20 про-
центов организаций заявили, 
что искусственный интеллект 
существенно повлиял на эконо-
мические показатели, они уве-
личились в среднем в 5—6 раз», 
— рассказала начальник управ-
ления центра Альбина Мухаме-
тянова в ходе сессии Российской 
энергетической недели «Искус-
ственный интеллект: перспек-
тивы применения в ТЭК». 

Другие участники этой дис-
куссии также отметили, что тех-
нологии ИИ приносят большую 
пользу отрасли. Директор по 
цифровой трансформации АО 
«Системный оператор Единой 
энергетической системы» Ста-
нислав Терентьев рассказал, 
что искусственный интеллект 
помогает компании прогнози-
ровать выработку электроэнер-
гии солнечными и ветряными 
электростанциями. Дело в том, 
что их производительность во 
многом зависит от погоды, и 
важно понимать, сколько кило-
ватт они способны выработать 
в тот или иной момент, чтобы 
определить объемы резервиро-
вания активной мощности для 
компенсации возникающих от-
клонений. 

«В настоящее время мы при-
ступили к практическому при-
менению двух информацион-
ных систем, — рассказал Станис-
лав Терентьев. — В них применя-
ется математический аппарат 
с языком программирования 
Python. Для прогнозирования 
используется машинное обу-
чение».

Другая сфера применения 
искусственного интеллекта — 
предиктивная диагностика обо-
рудования. Такую систему, на-
пример, начала использовать на 
своих ТЭЦ компания «Т Плюс». 
«У нас прогнозируется индекс 
техсостояния (ИТС) не только 
по одному или нескольким эле-
ментам генерирующего обору-
дования, но и по ряду сопряга-
ющих процессов. Тем самым де-
монстрируя возможное откло-
нение не по одному показателю, 
но и по оборудованию, которое 
связано с этим технологиче-
ским объектом», — отметил ди-
ректор по цифровизации и ин-
формационным технологиям 
компании Борис Макевнин. 

Искусственный интеллект 
готов облегчить работу челове-
ка. Как рассказал в ходе кругло-
го стола заместитель генераль-
ного директора по цифровому 
развитию ПАО «Татнефть» Ев-
гений Звездин, ИИ позволяет не 
перегружать диспетчеров ком-
пании ненужной информацией. 
Если на телеметрии нет ника-
ких изменений, то фактически 
сотрудник видит черный экран. 
Он загорается, когда идет кри-
тическое отклонение и диспет-
черу необходимо подключить-
ся к процессу. Другой пример — 
контроль состояния водителя. 
«Ставится видеокамера с гото-
вой нейросетью, которая ана-
лизирует поведение водителя и 
диагностирует, когда он потерял 
концентрацию и ему нужно от-
дохнуть. Это будет полезно тем, 
у кого есть перевозка опасных 
и ответственных грузов и т.д.», 
— сказал заместитель гендирек-
тора. 

Более сложные модели ИИ, 
по его словам, позволяют об-
рабатывать данные геофизи-
ческих исследований или, на-
пример, прогнозировать время 
жизни катализатора на установ-
ке гидрокрекинга на нефтепере-
рабатывающем заводе. А самые 

продвинутые модели — генера-
тивного искусственного интел-
лекта — способны, к примеру, 
генерировать технические па-
раметры производства битума, 
то есть производить перебор ре-
цептур для получения материа-
ла с заявленными свойствами. 

Заместитель директора де-
партамента экономическо-
го развития и финансов пра-
вительства РФ Тимур Брониц-
кий обратил внимание, что по-
казатели внедрения ИИ в ТЭК 
близки к уровню проникнове-
ния этой технологии в банков-
скую сферу, сектор телекомму-
никаций и онлайн-ретейл. И это 
уже хорошая база. «По планам к 
2030 году довести уровень вне-
дрения искусственного интел-
лекта в отраслях экономики до 
95 процентов. Чтобы это сде-
лать, требуются инвестиции, в 
том числе в малые технологи-
ческие компании и стартапы», 
— сказал он. 

Если говорить о будущем, 
то оно за омниканальными мо-
делями на основе ИИ, позволя-
ющими собирать данные в лю-
бом виде из разных источников 
и принимать решения, исходя 
из общей картины, считает Ва-
дим Сабашный.

Алексей Шпильман одним 
из перспективных направлений 
использования ИИ в ТЭК счита-
ет внедрение больших языковых 
моделей (LLM). «Сила моделей в 
том, что при правильном обу-
чении они могут решать огром-
ное количество индустриаль-
ных задач, — сказал он. — По на-
шим оценкам, в ближайшие не-
сколько лет искусственный ин-
теллект, робототехника и кван-
товые вычисления будут глав-
ными драйверами инновацион-
ного развития промышленных 
компаний, как по отдельности, 
так и вместе».  

Одно из наиболее грамотных решений —  
это перевод на газ специализированной  

техники, например, коммунальной,  
сельхозтехники, общественного транспорта

прОгресс / Переход транспорта на метан позволяет экономить деньги  
и беречь природу 

Народное топливо 
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Распределительно-перевалочный  
комплекс нефтепродуктов  
в Ленинградской области.

Сегодня на метан все активнее переходят городские автобусы и грузовой транспорт.
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Прямая речь 

павел сорокин,  
первый заместитель министра энергетики рФ: 
— Сжиженный и компримированный природный газ по 
сравнению с дизельным топливом и бензином дешевле 
почти в два раза, поэтому использование метана на транс-
порте выгодно для всех категорий потребителей. Кроме 
того, использование метана в качестве ГМТ соответствует 
цели по достижению углеродной нейтральности в России к 
2050—2060 годам, так как выбросы cО

2
 от потребления 

природного газа на 25 процентов ниже, чем от других ви-
дов топлива. Поэтому сейчас необходимо увеличивать за-
купки общественного транспорта и коммунальной техники 
на ГМТ. Это позволит эффективнее развивать заправочную 
инфраструктуру, расширение которой формирует основу 
для дальнейшего увеличения спроса на метан в качестве 
моторного топлива.П
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15 гигаватт
новых мощностей возобновляе-
мых источников энергии плани-
руется ввести до 2035 года
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